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黄渤 I 别太把自己当回事儿

唱歌是个人自信心的救命稻草
生活周刊：最早的理想其实是做

歌手？算是北漂？
黄渤：在北京呆过一段时间，那个

时候，一个城市一个城市地跑，到了北

京，对我来说，这是一个崭新的地方，也

是我以为梦想能够最后实现的地方，我

想找到一个实现梦想的机会，进入圈

子，发唱片，开演唱会，做自己的歌，但不

可能。刚开始，想去南方，像是广州，但我

后来去了以后，发现和想象的不一样，但

还老觉得眼前有一团光，就跟着它走，最

后觉得，如果有的话，这光应该就在北

京，所以就去了。刚去的时候，还觉得特

别有希望，但也隐隐地感觉到这个城市

带给我的压力：当你没有足够的能力在这

个城市站住的话，可能你会有一种不适应

的感觉，觉得城市对你是排斥的，觉得你

永远是外人。

生 活 周 刊：据 说 当 时 走 穴 的 时
候，其实也还小有名气，算是有这方面
的才华吧？

黄 渤：才华吧，不知道，我觉得没

太有，但就是挺喜欢的，主要是小的时

候，这是我个人自信这一块儿最后一根

救命稻草。在学校学习不好，经常“勇

闯”倒数第一，偶尔觉得“喔唷，这次进

步了”，也就是个倒数第二。再加上天天

调皮捣蛋、闯祸，倒也不是什么大祸，就

是小打小闹地，我父母经常被请到学

校去，接受各种教育。唯一唱歌就还不

错，而且唱得好不好自己心里也知道，周

围还有好多人觉得不错。比如说我们那

个时候中学生OK大赛，还拿了一个奖。对

我来说，就是上学的时候唯一值得鼓

励的东西。所以说为什么能挺坚持这个

事，因为就这个东西给过你荣誉、给过你

自信。再加上自己喜欢，我天生就不太喜

欢那种重复性的劳动。

生活周刊：后来会演戏，其实是高
虎的功劳？

黄 渤：那个时候也不知道怎么回

事，哥们叫过来就拍了，觉得挺好玩的，他

告诉我说是主演，我说要不就导演疯了

要不就你疯了，演不好可别怪我，他说肯

定没问题你来吧。我的外形呢，比较容易

吃亏，当时还给高虎寄了张“艺术照”，谁

知道导演还就是要“演员不能太好看，那

样就把戏给盖住了”，当下就否定了那张

照片，害得高虎跟他解释半天，说“其实

黄渤没这么好看”，后来才拍成了。

生 活周刊：头 一 回 拍 戏，有压 力
吗？

黄渤：刚开始拍戏，其实也没什么压

力，也没想以后要在这圈子发展，演得好

演得坏就这么着呗。唯一的压力就是怕

给兄弟丢面子，就怕演得不好，别人都要

怪介绍人：“你看看，你介绍来的都是什

么人，会不会演戏啊？”所以，就想最少要

照顾哥们的脸面，他给人拍着胸脯说我

没问题，最后我演出来狗屁不是也不合

适。头一回演戏，还真是笑话百出，演着

演着，摄影师回头找人，我已经到他身边

了，他问我，你干嘛？演着演着，我就喊停

停停，导演想：这是该你喊停的吗？切一

个近景，我演着演着突然蹲下去了，摄影

师赶紧压镜头。

喜剧是需要智慧需要控制的
生活周刊：《西游·降魔篇》原来是

不想接的？
黄 渤：我等于是被周星驰骗过去

的。那时候是星爷的公司找过来，电影

的名字还不叫《西游·降魔篇》呢！我听

对方大概说了一下故事，想了想，说：算了

吧。后来对方又打电话过来，说有剧本

了，你看一下吧。我看了看，还是说：算了

吧。要我饰演的是孙悟空，这个角色已

经做得很踏实了，所有人对这个角色的

认定都很结实，非要去挑战一下，我觉得

也没这个必要。而且周星驰很多风格特

点是他骨子里的，你想去模仿和超越都

很难，我有这个疑虑，确实很难。后来他

亲自给我打了电话，我就说实话了，我觉

得角色塑造太困难：“你之前给的台阶太

高了。我腿短，哪儿跨得上去？”他就问

我想怎么演这个角色，我就跟他说了，加

入些现实主义的表演方式，演一个在山

底下压了五百年的老头。因为孙悟空在

山底下关了五百年，他肯定是苍老的、苍

白的、孤独的，甚至有点接近神经病的状

态。这个造型还有个好处，观众压根就

不会想到以前的孙悟空，没法比较了。

生活周刊：很多人说黄渤是新的
“喜剧之王”，是就此被定型了吗？

黄渤：到不了那份上！不能跟人家周

星驰、葛优比。人家厉害，可以说得上风

格、是大师，我就是个小崽，也没经过几

个戏。定型怎么了？周星弛一直定型，你

能做到吗？你真的能一辈子把一件事做

好了，也是挺不容易的一件事。我觉得我

甚至都没有这个勇气，甚至说整个这个

大市场它不允许，还没有那么大的土壤能

够让你成为一个成功的喜剧演员。定型

并不是没有创新了，你真是能把喜剧演透

了，挺好的。能被定型为喜剧演员，没什

么，我觉得喜剧是需要智慧的，需要控制

的。

生 活周刊：事 实 上，仔 细 观 察的
话，虽然都是喜剧片，但其实很多片子
还是很不同的？

黄渤：你可以在自己保险的圈圈里去

做一直重复的，但久了就会没意思，一定

想去尝试新鲜的东西，是尝试就会有风

险。失败又怎么样？失败就失败了，之前

也没有多成功，没关系，你得给自己创造

一些挑战这些的条件。这次挑战完了之

后，能吸收到许多。

生活周刊：那你觉得什么是喜剧？
黄渤：好的喜剧不是闹剧。喜剧表演

方式的不同在于后面的那根“绳子”。它

被导演、角色和剧本所决定是根铁链、尼

龙绳、还是根有弹性的皮筋?绳子有区

别，自己往外冲的程度和停下的方式就

不同。喜剧好玩儿跟难的地方都在于一个

“度”吧。你可能讲了一个自己认为特别

好玩儿的笑话，但是周围的人都很严肃

地看着你，这也是很尴尬的事儿。它需要

你有一个清醒的审美，就是说你不能比

大家高太多，因为大家理解是需要有一段

时间的。但是你还不能比大家低，低了会

让人觉得差，“这有什么的！”你得保持提

前一步或半步。

生活周刊：目前为止，还是以拍喜
剧为主，觉得在这个范畴里，选择性大
不大？

黄渤：其实喜剧很难拍的。除了要求

导演有好的判断力，执行力，好的审美，好

的幽默感。这样的幽默感也很难说的，没

有标准。每年能看到的好的喜剧真的是

挺少的，对市场来说，观众有需求。但是

你还真的挺着急的，所以有时候演员这

个身份挺被动，你只能去选择找到你的

戏。

不管多红，总有掉下来的时候
生活周刊：这几年，你的电影产量

很高，总票房据说已经直逼30亿了，这
其中，你觉得是不是得到了当初入行
时最想要的？

黄渤：时过境迁，不同年龄有不同想

法。想要的，就是我真的喜欢的。工作能

给我带来乐趣，那我就去。有一些别的剧

本给的价钱也挺高，但现在我提不起兴

趣。也有一些之前挺爆的大片都来找过

我，也都推了，是觉得我要的“收获”，从

那里得不到。当然不得不面对的还有人

情、面子，但是你更注重的不是这个。

生活周刊：会不会在忙碌之中特
别想停下来？

黄 渤：我打算照着半年一年的

歇，确实有这想法，而且你从根上来说也

是，这个行业，我觉得但凡跟艺术沾点

边的行业，这些事都是闲出来的，不是忙

出来的。忙只能忙出活来，忙不出真正的

东西来。我都不知道自己给自己找这么

多累干什么，还算好，老天爷对你还都不

错。

生活周刊：成名，而且是成了大名
之后，有没有觉得周遭的人和事变了？

黄渤：其实我觉得总归一句看你自

己怎么想。以前在北影附近,经常可以看

到老太太跟小商贩讨价还价。她们也曾

经是明星。她们才是真正的大腕、艺术

家。人不管多红，总有掉下来的时候，不

要太把自己当回事。

总要保持提前一步或半步

对话黄渤


